

ВЕСТНИК КАЛМЫЦКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Научный журнал

ISSN 1995-0713

Основан в 2006 году
Периодичность выхода 4 раза в год

Учредитель:

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Калмыцкий государственный университет им. Б.Б. Городовикова»

№3(55) 2022

Журнал входит в «Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук»
ВАК Министерства образования и науки Российской Федерации
(по состоянию на 01.02.2022).

Группы научных специальностей:

5.6.1 – Отечественная история (исторические науки), 5.6.3 – Археология (исторические науки), 5.7.7 – Социальная и политическая философия (философские науки), 5.7.8 – Философская антропология, философия культуры (философские науки), 5.7.9 – Философия религии и религиоведение (философские науки), 10.02.02 – Языки народов Российской Федерации (филологические науки), 10.02.19 – Теория языка (филологические науки), 10.02.20 – Сравнительно-историческое типологическое и сопоставительное языкознание (филологические науки).

Редакционный совет:

д-р биол. наук *Б.К. Салаев* (председатель); д-р экон. наук, проф. *Э.И. Мантаева* (зам. председателя); канд. пед. наук, доц. *З.Б. Доржинова* (ред. англ.); канд. пед. наук *Э.В. Эрдниева* (отв. секретарь).

Редакционная коллегия:

д-р ист. наук, проф. *В.Б. Убушаев* (гл. редактор); д-р филос. наук, проф. *В.Н. Бадмаев* (зам. гл. редактора); д-р филол. наук, проф. *Т.С. Есенова* (зам. гл. редактора); д-р ист. наук, проф., академик РАН *Х.А. Амирханов*; д-р ист. наук, проф., академик НАН РК *Б.А. Байтанаев*; д-р филол. наук, проф. *П.Ц. Биткеев*; д-р филос. наук, проф. *З.Т. Голенкова*; д-р филос. наук, проф. *Г.В. Драч*; д-р филол. наук, проф., член-корр. РАН *А.В. Дыбо*; д-р филос. наук, проф. *З.Н. Исмагамбетова*; д-р ист. наук, проф. *М.Е. Колесникова*; д-р ист. наук *П.М. Кольцов*; д-р ист. наук, проф. *А.Н. Команджаев*; д-р филол. наук, проф. *Г.Ц. Пюрбеев*; д-р филол. наук, доц. *Г.В. Файзиева*; д-р филос. наук *М.С. Уланов*; д-р филол. наук, проф. *Е.Э. Хабунова*; д-р ист. наук, проф. *А.В. Цюрюмов*.

BULLETIN OF KALMYK UNIVERSITY

SCIENTIFIC JOURNAL

ISSN 1995-0713

The journal was founded in 2006
The journal is issued four times a year

Founder:

Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education
“Kalmyk State University named after B.B. Gorodovikov”

№3(55) 2022

This peer-reviewed journal is included into the list of periodicals recommended for publishing doctoral research results by the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation (as of February 2, 2022).

Branches of science:

5.6.1 – History of Russia (historical sciences), 5.6.3 – Archeology (historical sciences), 5.7.7 – Social and political philosophy (philosophical sciences), 5.7.8 – Philosophical anthropology, philosophy of culture (philosophical sciences), 5.7.9 – Philosophy of religion and religious studies (philosophical sciences), 10.02.02 – Languages of the peoples of the Russian Federation (philological sciences), 10.02.19 – Linguistics (philological sciences), 10.02.20 – Comparative-historical typological and contrastive linguistics (philological sciences).

Editorial board:

Doctor of Biological Science *B.K. Salaev* (Chairman); Doctor of Economics, Professor *E.I. Mantaeva* (Deputy Chairman); Candidate of Pedagogics, Assistant Professor *Z.B. Dorzhinova* (English version); Candidate of Pedagogics *E.V. Erdnieva* (executive secretary).

Editorial council members:

Doctor of History, Professor *V.B. Ubushaev* (Editor-in-Chief); Doctor of Philosophy, Professor *V.N. Badmaev* (Deputy Editor-in Chief); Doctor of Philology, Professor *T.S. Esenova* (Deputy Editor-in Chief); Doctor of History, Professor, Member of the Russian Academy of Science *H.A. Amirchanov*; Doctor of History, Professor, Member of the Academy of the National Academy of Science of the Republic of Kazakhstan *B.A. Baitanaev*; Doctor of Philology, Professor *P.Ts. Bitkeev*; Doctor of Philosophy, Professor *Z.T. Golenkova*; Doctor of Philosophy, Professor *G.V. Drach*; Doctor of Philology, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Science *A.V. Dybo*; Doctor of Philosophy, Professor *Z.N. Ismagambetova*; Doctor of History, Professor *M.E. Kolesnikova*; Doctor of History, Professor *P.M. Koltsov*; Doctor of History, Professor *A.N. Komandjaev*; Doctor of Philology, Professor *G.Ts. Pyurbeev*; Doctor of Philology, Assistant Professor *G.V. Fayzieva*; Doctor of Philosophy, Professor *M.S. Ulanov*; Doctor of Philology, Professor *E.E. Habunova*; Doctor of History, Professor *A.V. Tsyuryumov*.

СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ И АРХЕОЛОГИЯ

Бадмаева Е.Н.

Деятельность Краевой астраханской пескоукрепительной организации
на территории Калмыкии в 1920-е гг. 6

Батмаев М.М.

Развитие калмыцкого рыболовства в XVIII в.
и его регулирование российской администрацией 14

Батыров В.В.

Адаптация калмыцкого овцеводства
к административным и природно-климатическим факторам в XIX в. 22

Лю Ецзы

Отражение советско-китайских отношений в газете «Правда» (1949–1953) 28

Очирова Н.Г.

Деятели Калмыкии и их вклад в развитие культуры: А.У. Бадмаев (1921–2012) 37

Пахомов А.В.

Выступление в кубанских воинских частях
в период подъема революционного движения в 1905 г. 44

Туфанов Е.В., Карпенко И.Н.

Социокультурный облик представителя партийно-государственной номенклатуры –
рождение и развитие в 1920–1930-е гг. (на материалах Северного Кавказа) 52

Убушаев В.Б., Виноградов С.В.

Калмыцкая автономная область в период политического
и экономического кризисов в СССР в 1923–1925 гг. 60

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

Боктаева В.Л., Никитина Л.А.

Концепт лошадь в пословичных текстах в языковом сознании
английского и русского народов 70

Есенова Г.Б.

Образ отца в романе-хронике А.М. Амур-Санана «Мудрешкин сын» 76

Манджиева З.И.

К вопросу о классификации дунсянского языка 82

Маруневич О.В., Майба В.В.
Искажение информации как способ языкового манипулирования
в современном российском медиадискурсе.....89

Сусеева Д.А., Эрдниева Э.В.
К вопросу об основных понятиях словообразовательной системы
монгольского языка.....98

Убушиева Ж.А.
Символика желтого цвета в языковой традиции калмыков106

ФИЛОСОФСКИЕ НАУКИ

Димитрова С.В., Кальдинова Г.П., Кярова М.А.
О новых типах солидарности в условиях глобальных рисков.....116

Крючкова С.Е., Храпов С.А.
Инновации в обществе: проблема субъекта124

Равочкин Н.Н., Петров М.А., Качай И.С.
Роль креативных индустрий и фабрик мысли
в социальном развитии133

Уланов М.С., Грищенко А.М.
Буддизм и православие в социокультурном пространстве современной Калмыкии:
опыт межконфессионального диалога143

Урбанаева И.С.
Реальность как конструкт и смысл *таковости*:
к философской специфике Мадхьямаки и махаянского мира151

Эрендженова Ю.Ю.
Применение методов естественно-технических наук
в буддологических исследованиях159

ОБ АВТОРАХ167

ABOUT THE AUTHORS170

CONTENTS.....173